
本报记者 袁雪婧

退役又复出，上了大学又重回

体操馆，27岁的商春松被体操迷称

作“中国的丘索维金娜”。在上周

结束的全国体操锦标赛上，商

春松带伤作战依然夺下女子

自由体操单项铜牌。“不老

松”依然屹立全锦赛，足

够励志。

在女子自由体操

决赛中，商春松使用

了 全 场 最 高 难 度

5.6的成套，得到

13.400分，与亚

军 浙 江 选 手

张 清 颖 同

分，但是

根 据 打

破平分规则，商春松的完成分较低，最

终获得季军，她仅比夺冠的湖南选手

周雅琴少了0.033分。

“离冠军也就差一点点，这场决赛

我觉得除了立转之外其他都很好，但

是看到分数的时候自己有点难过。”赛

后商春松对自己的表现挺满意的，遗

憾写在脸上。“赛前自己经历了脚部骨

折，恢复起来才一个多星期，恢复期吃

了很多苦，因为脚一直很痛，到现在脚

也没有完全好。”

赛后她在微博上写道：“跨越了3

个周期的我，还能站上领奖台其实已

经很棒啦，虽然有那么一点点难受吧。

今年也算比较困难，从2月开始恢复训

练，赛前一个月脚又骨折，带着伤恢复

训练，也就是赛前一星期才开始拉成

套。下着雨还在场馆外面等了我很久

的体操迷们，谢谢你们一直支持着、喜

欢着我。”

商春松一直有许多支持者，给她

留言鼓励她。“松松一直是我们的榜

样，你真的很棒！我们下个赛场见！”

“谢谢你带给我们的感动，你是最好

的。”“成都大运会见！”

之所以吃了这么多苦，还不肯放

弃体操，原因不外乎热爱。“还是会有

自己的目标，再加上我还是很喜欢体

操。”如今的商春松，是在享受“快乐体

操”。“大了之后，是自己想练了，不像

小时候是教练逼着训练。自己主动练，

在我的强项自由操这种项目，感觉越

练越轻松。”

27岁的商春松，虽然还在赛场

上与比自己小10岁的选手同场竞

技，但她依然像个20岁左右的小女

孩，头上扎着蝴蝶结发圈，像个小兔

子。“年纪越大越喜欢这种可爱的东

西”，她忍不住调侃自己。看到赛场

上这些小朋友，想起自己以前在赛

场的样子，商春松也想给年轻的选

手们一些激励。“邱邱（邱祺缘）这两

年进步很大，前几年比赛的时候我

们一起拍过照，当时我是赛场上最

大的选手，而她是最小的。这两年她

的成长大家都能看到，在赛场上比

以前坚定很多，越来越大气，很为她

感到高兴。”

很多人说商春松是“中国的丘索

维金娜”，商春松说自己会继续练下

去。“我有自己的目标，今年希望自己

能参加世界大学生运动会，2025年的

全运会我也想参加。在练得动的情况

下，我会一直练下去。”
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本报记者 王向娜

“面对退役时刻，我也曾有过内

心的迷茫与疑虑，但我的内心也一直

有一个坚定的声音在回荡：那就是我

喜欢自行车运动，我爱这项事业，我

愿意继续和自行车运动相伴。”两届

奥运会冠军钟天使上周末在上海宣

布退役，接下来她将努力以新的身份

在体育领域续写新的精彩。

钟天使成名于2013年沈阳全运

会，随后便在国际赛场大放异彩，在

2016年里约奥运会上，钟天使搭档

宫金杰夺得场地自行车女子团体竞

速赛金牌，为中国自行车项目实现

奥运金牌零的突破。更为难得的是，

钟天使克服伤病侵扰，坚持备战五

年，并在东京奥运会与鲍珊菊搭档

夺金，以打破奥运纪录和世界纪录

的表现拿下个人运动生涯的第二枚

奥运金牌。

回顾二十年的运动生涯，钟天使

认为自己是幸运且圆满的，在青春的

金色年华里，她以奋斗铺就了努力的

方向，实现了人生华彩。而当人生的

篇章再一次翻开崭新一页时，她也选

择了坚定不移地走下去：“教练员的

身份对于一个人的要求是全能的，要

学会倾听、交流和沟通，我希望自己

能成为一名优秀的教练员，未来带出

世界冠军、奥运冠军。”钟天使将担任

教练员工作，继续在训练场与赛场上

耕耘。

钟天使所理解的教练员身份，还

有更深层次的含义，那就是带动更多

人骑车，爱上自行车，爱上体育运动。

“上海崇明岛的场地自行车馆很快就

要建成了，希望能和中国自行车协会

以及上海体育局一起努力，让场馆不

仅用于专业训练，也能对大众开放。”

能够说出这样的话，并不是钟天

使的一时想法，从东京奥运会结束到

现在，尤其是从去年10月之后，她参

加了一系列活动，走进校园、走进社

区，宣讲自行车运动，宣讲体育在新

时代的功能与作用。

“在宣讲过程中，我并没有讲很

多理论性的东西，而是结合了我自身

的一些运动生涯的经历，无论是对于

我个人，还是对于自行车运动来说，

中国体育近年来有了非常明显的发

展变化，比如像科技助力，包括我们

在里约和东京奥运会上头盔的文化

展示等等，通过亲身经历，给大家尤

其是青少年群体传达出积极的元素，

让大家感受到体育的不同。”

钟天使还谈到，对于体育功能

的认识，自己也有着深切感受，“有

很多角度可以和体育相结合，比如

体育在乡村振兴方面带来的促进作

用实实在在。”钟天使的家乡在上海

浦东新区海沈村，现在就成为了一

个网红示范村，是国家乡村振兴的

示范村，“就是打造以自行车为主

题，结合旅游的一个骑行路线，这些

都和体育、和自行车运动很好地结

合起来了。”

从运动员，到教练员，到自行车

运动的推广者，到体育“公益大使”，

钟天使也感受着人民群众对于体育

的热爱。“通过和大家交流，你会感觉

到他们对体育的认知在不断变化，大

家对于体育也从最早的观赛，到发自

内心地喜欢，再到现在身体力行，自

己参与到运动项目当中去。”

“参加体育运动，比如说骑行、

跑步，是很好的解压方式。一天学习、

工作下来，整个人身体非常紧绷，这

时候拿个车子出去骑一圈，或者去

跑个步，出了一身汗之后，洗个热水

澡就感觉整个人都放松下来了，然

后整个压力、情绪全部释放出去了，

所以我觉得参加体育运动，对于当

代年轻人来说是非常积极的一个解

压方式，有利于身心健康。”钟天使

说，这正是她未来想要持续带给大

家的关于体育、关于自行车的积极

作用。

本报记者 李东烨

5月27日，2023中国田径街头巡

回赛第三站在江苏省南京市举行，

江苏选手王振以2.32米的成绩夺得

男子跳高冠军，并成功达标布达佩

斯田径世锦赛。“这是对前段时间自

己努力康复、训练的一种肯定。”赛

后王振开心地说。

2021年，王振在南京首次参加街

头赛时，便创造个人最好成绩并收获

冠军。同年，王振在全运会夺冠。这次

比赛前，王振没有刻意为世锦赛达标

做准备。“都是按照教练布置的训练

计划稳步推进，主要在赛程安排上有

一些调整。因为刚刚伤愈，比赛安排

没有那么密集，从天津的室内田径锦

标赛之后没参加任何比赛，重点恢复

专项技术和感觉，保证每次参加比赛

都有一个好的状态。”

虽然没有刻意调整备战计划，

但比赛中王振在他选择的前四个试

跳高度上均一次过杆，跳过2.24米

并确保夺冠后，他直接选择了布达

佩斯世锦赛的达标线高度2.32米。

在全场观众的注视下，王振不负众

望，第三次试跳成功，直接获得世锦

赛入场券，追平2023亚洲跳高最好

成绩，刷新个人最好成绩。

“赛前也没有设想以这个高度完

成比赛，但达标也不算预料之外，因

为没有了之前伤病的困扰，自己目前

的训练水平已经达到了，在比赛中选

择跳这个高度，我和教练都很有信

心。”赛后，王振表示能顺利达标自己

十分开心，“最重要的是经过了挺长

一段时间的伤病，恢复正常训练差不

多一个月的时间，很高兴自己的状态

终于在这个赛季回归了，并且刷新了

自己的个人最好成绩。”

即将开启自己运动生涯的第一

次世锦赛，王振非常兴奋，但他表示

更多的是抱着学习的心态参加世锦

赛。“面对的国外选手实力都很强，

我又是第一次参加世锦赛，之前没

有太多国际大赛的经验，这次的参

赛目标是希望这次在赛场上能发挥

出自己应有的水平，争取能够有所

突破，在国际大赛上得到锻炼。和这

么多优秀运动员同场竞技，希望能

够跟他们交流技术，学习他们的做

法，为自己积累宝贵的赛场经验。”

达标世锦赛后，王振和教练一

起制定了备战计划。王振坦言，“今

年有很多大型国际比赛，比如世界

大学生运动会、世锦赛、亚运会，当

前的目标是要努力备战亚运会选

拔赛，争取拿到为国出征亚运会的

机会。”

目前，距离世锦赛还有两个月

的时间，接下来王振的备战重点是

防止出现伤病，确保健康训练、健康

参赛。王振相信，在保持健康身体的

情况下，自己可以跳得更好。

钟天使期待培养出世界冠军

本报记者 马艺欧

在三位出战2023法国网球公开赛

男单首轮比赛的中国球员中，商竣程

被逆转输得可惜，张之臻赢得胜利带

来最大惊喜，吴易昺则是连丢三盘止

步首轮。不过作为目前世界排名最高

的中国男子球员，吴易昺今年在红土

场地的竞争力提升相当明显，乐观向

上不服输的他未来还有巨大空间。

吴易昺不否认自己的打法不适合

红土，但也明确表示，只要随着比赛经

验的积累，一定会有进步。今年的红土

赛季，他拿到了巡回赛级别红土首胜，

还收获了连胜，虽然整体成绩与那些

从小就很适应红土的欧美球员还有差

距，但上升趋势清晰可见。对于给自己

的红土赛季五站单打比赛打分，吴易

昺说：“前两站的分蛮低的，随后两站

还可以，这一站正常。去掉最高分去掉

最低分，整体六七分。”

法网首轮连丢三盘输给阿古特其

实并不让人意外，对手本就是一位高

水平球员，在红土场地更是保留了西

班牙球员的传统优势。这样的对手只

有亲身感受，才能知道其强悍。吴易昺

说，感觉阿古特比自己在视频上看到

的打得好很多，这是第一感受。吴易昺

在第一盘其实有机会，但抢七的些许

偏差，直接左右了后面的比赛走向，这

就是经验的差别。

吴易昺的另一个感受是，比赛场

地和自己之前训练时相比球速很慢，

差别很大，没有办法把自己的特点完

全发挥出来。这也是只有通过实战才

能感受到的。“阿古特是很优秀的选

手，我打的时候像打墙一样，对手也有

不错的攻击性，我自己还有很多可以

提高的地方。”

吴易昺透露，之前没有和阿古特

交手或训练过，他肯定更有经验知道

怎么在五盘三胜的比赛中分配体力

和处理球。吴易昺说：“对我来说这次

法网还没结束，双打含金量虽然不如

单打，但对我来说也是比赛，只要是

比赛我都会好好去做准备。如果总结

今年红土赛季的表现，我觉得还算可

以吧，我也是第一年打ATP巡回赛红

土赛事，也赢了几场，总比一场没胜

的好，我希望以一个乐观、积极的角

度去看待我的网球生涯。我还有很

长的路可以走，我不希望自己在不

擅长的场地上输了几场球，就感到

焦虑。”

乐观向上不服输

吴易昺稳步提升“红土”竞争力
“不老松”屹立全国体操锦标赛

商春松：我会一直练下去

钟天使（前中）带领华东师范大学的学生环校骑行。 新华社记者 刘颖摄
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商春松在比赛中。 李珊摄

成功达标布达佩斯田径世锦赛

王振相信自己可以跳得更好


